

外食市場を元気に!
肉鍋

安川哲二の今月の一品 銀座神谷の十二ヶ月

日本酒・焼酎・ジヤパニーズウイスキーの注目度ますますアップ

速報

「香港インターナショナルワイン＆スピリッツフェア2018」

レポート：トータル飲料コンサルタント 友田啓子

世界のワイン・スピリッツ市場
の良質なハブ、香港

第11回目となる「香港インターナショナル・ワイン&スピリッツ・フェア」(香港貿易発展局主催)が、11月8日(木)～10日(土)、香港コンベンション&エキシビション・センターにて開催された。会場には33の国・地域から1075社が出展、約70のイベントやセミナー、試飲会で大変な盛り上がりを見せた。

今回のフェアでも、フランスをはじめとするクラシックなワイン生産国はもちろん、輸送面でメリットの大きいオーストラリア、また最も新しい国インドも、香港と香港を窓口とした中国本土ビジネスを拡大する出発点として香港ハブを強く支持している様子がうかがえた。

「ハ&スルリッシュ」「ハペトディシリー」にて「シヤード・メルシャン・マリ」「ヴィンヤード・ロゼ NO-1-6」、「同 長野シャルドネ 2015」がフードマッチング部門で金賞およびベストワイントロフィーを獲得。品質の良さは確実に世界市場で認められ始めている。ここにきて恵まれた気候と土地を持つ中国産ワインの強烈な勢いも見られるなどワールドワイドに競争規模が拡大するワイン市場。品質向上自覚意識も日本政府の後押しもある日本産ワインの生きる道を明確にする時期だ。

香港では、清酒の「量より質化」が明確に

とlt;gt;より、香港におけるワインの輸入額は2007年の16億香港ドルから2011年には120億香港ドルへと約7倍に増加した。ユーロモニターの調査によるところ、アジアと中国本土のワインの需要は引き続き強く、2017年～2022年のアジアにおけるワイン売上額は毎年6.7%増加する見込みとしている。空と海の交通の利便性と優良な保管施設を備えた自由貿易地として、香港はもつとも費用対効果の高いワイン流通ハブとして世界的に認知されている。

メインランドという巨大なマーケットがふくまれていてみるといいだろう。

世界視点からすれば超新興国とみられる日本ワインは、サントリーウイン、シヤトー・メルシャンをはじめ、長野から塙原ワイン協会（塙原市産業振興事業部産業政策課）、北海道から北海道ワインらがJETRO／JFOODOの協力により出展した。日本酒とともに、和食には日本産ワインという傾向が徐々に始まりつつある。人気とともに日本産ワインの

の壁はまだまだ高い印象だ。



開会式



ジャパン・パビリオンにおいての開会セレモニー



沖縄久米仙酒造の琉球ウイスキー「鯨」



日本人講師のウイスキーセミナーは大盛況



日本酒ブース



会場の様子



JETRO,JFOODOの協力により
日本ワインの出典も多数

した。量より質に変化してきているとみていよいだろう。

フエアには、新潟県酒造組合、岐阜県、熊本商工会議所が出演。現地取引がすくにある、栃木県産酒、福島県産酒、愛知県産酒、山形県産酒なども現地業者ブースから多数出展した。

JAPAN PAVILLIONで行われたオーブン・セレモニーでは、フエア主催の香港貿易発展局より、ベンジャミン・チャウ上席副総裁マーガレット・フォン事務局長、さらには、松田邦紀在香港日本国大使兼総領事が参列。チャウ氏、フォン氏ともに、最終日には個人的に日本酒や梅酒を購入する予定と日本産酒のファンであることを表明してくれた。

日本ブースでは、BtoB、BtoCのお客様が連日訪れ大盛況だったが、中国本土には、まだ、新潟、福島など東日本産酒類の輸入が規制されている。

東北をはじめとした東日本には、まるに世界の通が欲しがる銘酒が揃っており、規制解除の話も見え隠れしているが、輸出側も輸入側もどうにも歯痒い思いが募る状況である。今のところは、規制のない香港を窓口とし、その先にある巨大な市場への参入を見据え準備を整えるべきだらう。

あらたなクラフト・ジャパン・ウイスキーの登場

また、焼酎をはじめとした蒸留酒、

とくにジャパニーズ・ウイスキーの出展がかなり注目を浴びていた。そもそも日本の大手メーカーのウイスキーがここ10数年、世界中から脚光を浴び、ストックの少なさからネット価格が異常な数値をはじき出し、売りたくても売るものがない

という想定外の状況を呈している。先にも記したが、2017年度の日本酒の輸出金額は187億円（前年比12.0%増）だが、ウイスキーは136億円（前年比12.6%増）。たぶん今年度から再度には日本酒を追い越すとみられる。それを受け、大手メーカーや新設の蒸留所、さらには焼酎蔵、蒸留設備を持つ清酒蔵も、独自のウイスキー、さらに同じく世界的な注目を集め始めているジンの製造をし始めた。

注目株は、福島県郡山市の笛の川酒造「オーバードライウイスキー・山桜」だ。香港中心地の人気和食店やワゴン車料理店ではすでにオンラインストアされ、店のオリジナルウイスキーの製造も請け負い始めている。

さらには、琉球泡盛からは沖縄産ウイスキー「鯨 KUJIRA Aged 20years / 久米仙酒造」が地元業者から出展。香港でのみの取り扱いのことだが、なめらかで樽熟成からくる深く香ばしい味わいが好印象。ベースが泡盛というオリエンタルな雰囲気もいい。いずれ逆輸入されるのではないだろうか。

この展示も多く、ますます期待値が高いのではない。

食中酒=SUCHOROヒロコではなく、プレミアム・ジャパニーズ・スピリッツとしての提案

ジャパニーズ・ウイスキー、ジャパニーズ・ボタニカル・クラフトジンの人気からも想像できるよう」、これからは日本産蒸留酒へと市場の興味はシフトしていくのではないかだろうか。

清酒の後を追いかけてきた焼酎だが、「アルコール25度の食中の酒」「Shochu」というスタンスではなく、アルコール40度のジャパニーズ・スピリッツとしての提案を考えるべきだろう。麦ベースの蒸留酒は世界中が慣れているし、日本産の米の蒸留酒なら、希少性もありプロアム価値も高い。なにせ、世界のスピリッツ市場はアメリカのみで1兆34億円。世界で30兆円。その0・1%を取つたとしても300億円だ。

ちなみにアメリカ・アジアを制しているSoju（韓国焼酎）は、日本レブトーハで展開が多いそうだ。スピリッツならバーネン・ソーンを狙うことも考えるべきだらう。実際、今回のフエアでのペルフニッシュセミナー・イベント、ブースの人気はことのほか盛り上がりつつあり、ノムリエよりも世界のパートナーたちの活躍が格段に目立つていたのも今を表しているようにみえた。